MANUEL: F. ROSSY ABOGADO Y NOTARIO ISAN JUAN

Sr. D. Roberto H. Todd.

Mi estimado amigo:

Su primera carta llegó tardísimo y nos ha causado una magnifica impresion porque si el Juez Towner que es tan pacifico y bondadoso, se encuentra indignado con el desleal proceder de los unionistas, deduzco la impresion que le habrá causado a los otros leaders que no son tan pacificos y bondadosos. La cosa no me cabia ya en la cabeza, de creer que los americanos fueran tan indife rentes en aquello que toca a su propio decoro, que no se percataran de la burla de que eran objeto por parte de los unionistas, llaman dose ciudadanos americanos, jurando a cada momento fidelidad a la bandera pidiendolo y esperandolo todo de los Estados Unidos, sin . realizar ningun esfuerzo propio, y llenandose la boca con la alegria que les habría de producir el ser pronto republica independiente pa para echar a los americanos del país como los han echado de todas las oficinas publicas de que se, hann ido apoderando.

Por fin los leaders americanos han caido en cuenta de la burla de que eran objeto y se preparan para vigorizar la politica americana en este país del cual están pendientes todas las peque ñas republicas que nos rodean para ajustar sus actos a lo que aquí

suceda.

Lo que no nos ha gustado a Barbosa ni a mi, es el candidato Mr. Brown. Vd. sabe que ese fué un Attorney que le dió por establecer una máquina deopiniones y ya era un verdadero relajo por que se la pasaba escribiendo opiniones hasta cuando iba en el Trolley, y nadie hacia caso de esas opiniones, y todos nos reiamos de Es un hombre débil y dicen que era por alla una gran coellas. sa, pero como vino aquí ya muy enfermo, pasó desapercibido. Recue de usted bien todo esto para que haga sus gestiones, porque ese Gobernador vendría a ser uno mas a la fatal lista que ya estamos soportando demasiado.

Si Mr. Lee no quiere venir, es indudable que conviene uno completamente nuevo, para ver si tenemos la suerte de tropezar con un hombre de altura y de gran decision y energía. Vd. sabe la gente mala que es esta unionista, y el trabajo que cuesta meter les en razón a no ser que se les recete a una dieta absoluta que es

a lo que ellos le tienen miedo. Barbosa me encargó que le sacara un estracto del proce dimiento con motivo de la causa contra Isabel Rodriguez, aquel que mató el año pasado en el Dorado a su pariente Cabezón estando los dos empleados en el nuevo Municipio del Dorado o mejor dicho cuan do empezó a funcionar la nueva Ley. Ahora salieron con que habian pasado los ciento veinte díasa contar desde la acusacion sin celebrarse el juicio, de acuerdo con el artículo 448 del Código de Enj. Por ese motivo se ha sobreseido y en la Secretaria me dije ron esta mañana que se habia ordenado la presentación de una nueva acusación. El artículo 452 del mismo Código dice que un auto de so breseimiento cuando es por el toanscurso de los ciento veinte días, no imposibilita la formacion de otro proceso por el mismo delito si este es un felony. Veremos a ver en que para ese asunto, pero todo esto le dá idea a usted del descuido que hay ahora en nuestras oficinas insulares.

MANUEL F. ROSSY

ABOGADO Y NOTARIO SAN JUAN

> Las fiestas del carnaval han quedado muy deslucidas y lo que realmente ha reinado en ellas, ha sido una gran frialdad. La mala dirección que se ha asentado en nuestra casa municipal y la crisis que se sufre ahora en todo el país, han sido el motivo a juicio mio de ese desastre fiestero.

Los artículos de primera necesidad van bajando. El arroz está a siete centavos, las habichuelas coloradas a 14, las blancas a 8, los garvanzos a nueve y las papas a cuatro. Pero todavían siguen muy alto el pan a diez centavos el bollo de una libra incom pleta, la darne á cuarenta centavos con hueso y mucho nervio, la ma manteca á veinte y cuatro centavos libra y la leche á veinte y uno y veinte y dos el litro. Hay una mala perspectiva para el azucar. Siempre he creido que los republicanos impondrán la tarifa protectora, pero eso será para el año que viene y en lo que se refiere al azucar no se podrá elevarla mucho, para darle entrada a los azucares de las demás republicas, además de la de Cuba, y poderles vender la manufactura americana.

El tabaco está tambien amenazado de bajo precio porque la colectiva vá limitando el negocio a causa sin duda de los elevados jornales, y porque ella está haciendo ahora buenas operaciones en

otros paises donde la mano de obra es mas barata.

Así es que este año vamos a tener aquí una vida muy estre cha, que seguramente se agravará mas cuando la nueva legislatura y los nuevos municipios comiencen a recargar las contribuciones, para equilibrar los gastos que aada vez son mas altos para compensar a tanto empleado que necesitan colocar en recompensa de los servicios electorales.

Por todo esto se impone la gran necesidad de que ahi haya el acierto de elegir un buen Gobernador que impulse esta nave con mano firme para ir sorteando los escollos y preparar un futoro pros pero y bienhechorpara nuestro pobre país.

Conservese bueno y soy su adicto amigo,

Mannel J. Romf.